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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями,

местами кратковременный дождь,
ветер северо-восточный. Температура:

ночью +6, +11, днем +13, +18.

Сокол тщательно готовился к
этому большому событию и теп-
ло принял спортсменов из всех
26 районов области.

В пятницу, 25 июля, на стади-
оне Сухонского ЦБК, выглядев-
шем вполне добротно, с утра на-
чались соревнования по мини-
футболу, пляжному волейболу,
легкой атлетике, а также
спортивных семей.

Первыми чемпионами игр
стали Иван Шиловский из Ни-
кольского и Маргарита Кекина
из Кадуйского района, побе-
дившие на дистанции 100 мет-
ров. А ведь у мужчин главным
претендентом на первое место
считали Игоря Синицына из Во-
логодского района, становив-
шегося чемпионом в этой дис-
циплине на четырех предыду-
щих играх и дважды - в прыж-
ках в длину. Но он даже не по-
пал в финал - в четверку силь-
нейших.

- Я очень доволен, что наша
Татьяна Золотова была второй, -
заметил председатель Шекс-
нинского райспорткомитета
Виктор Кротков.

А вот Александр Нелаев из
Великого Устюга рассчитывал на
большее, чем третье место, и ре-
шил отыграться в другом виде -
прыжках в длину.

В легкоатлетической эстафе-
те равных не было семье Грид-
чиных из Грязовца. Первыми они
стали и в соревнованиях в комп-
лексе на батуте «Маугли». Эта
семья мне знакома по послед-
ним зимним играм в Сямже, где
они заняли первое место среди
семейных команд. Именно Грид-
чиных я считал основными пре-
тендентами на «золото».

Тем временем на запасном
поле стадиона шли отборочные
игры в восьми группах по мини-
футболу.

- Сенсаций нет? - спрашиваю
главного судью Феодосия Гудко-
ва.

- Пока нет, - ответил он. - Сен-
сация, думаю, будет завтра.

- И она может произойти в
матче 1/8 финала между хозя-
евами игр и бессменным побе-
дителем игр - командой Воло-
годского района, - вступил в
разговор главный секретарь
турнира Евгений Лаженцев. -
Сокольчане вполне могут одо-
леть своего очень сильного со-
перника.

Уже ближе к вечеру нашей
собеседницей стала заведую-
щая отделом по делам молоде-
жи, физической культуры и
спорта администрации Между-

реченского района Наталья
Старкив.

- Прекрасно, что в программу
включены семейные соревнова-
ния, - сказала она. - Наш район

представляют Татьяна и Сергей
Романовы и их сын Валерий.
Пока они выступают достойно.

А к 19 часам, началу открытия
игр, стадион был практически
заполнен до отказа. Одна за дру-
гой на футбольном поле выстра-
иваются команды всех 26 райо-
нов области.

К участникам игр обратился
глава Сокольского муниципаль-
ного района Александр Ожогин.

- Мы искренне рады видеть
вас на нашей сокольской земле,
- подчеркнул он. - Успеха вам! И
помните, что спорт - это здоро-
вье.

Участников игр приветство-
вали также депутат Государ-
ственной Думы Михаил Банщи-
ков, заместитель председателя
Законодательного Собрания об-
ласти Владимир Сверчков, депу-
тат ЗСО Людмила Ячеистова,
председатель облспорткомите-
та Виктор Некрасов, замести-
тель начальника департамента
сельского хозяйства области
Владимир Легких.

Лучшие спортсмены подни-
мают флаги Российской Феде-
рации, Вологодской области и
Сокольского района. Право за-
жечь огонь игр было предостав-
лено воспитаннице сокольского
спорта, заслуженному мастеру
спорта Надежде Ряшкиной, про-
славившей нашу страну на мно-
гих соревнованиях по спортив-
ной ходьбе.

Подробно о ходе и итогах игр
мы расскажем в спортивной
странице очередного номера
четверговой «толстушки».

Петр НЕПРЯХИН.

ПОДПИСКА-2009

Уважаемые вологжане!
С 16 июля по 31 августа газета «Красный Север» проводит дос-

рочную подписку на  четверговую «толстушку» - подписной ин-
декс 4067, цена 232 руб. 38 коп. и «Красный Север» (вторник, чет-
верг, суббота) - индекс 51080, цена 595 руб. 86 коп. на первое
полугодие 2009 года.

Надеемся, что возможностью оформить подписку воспользу-
ются руководители предприятий и организаций. Ведь только на
страницах «Красного Севера» публикуются документы Прави-
тельства области, Государственный и муниципальный заказ, ин-
формация о проведении конкурсов и аукционов. Приглашаем во-
логжан пополнить ряды читателей нашей газеты, подписавшись
на нее досрочно.

Жители Вологды могут оформить подписку в редакции газе-
ты по адресу: г. Вологда, ул. Челюскинцев, д. 3, тел.: 72-10-62,
72-53-51.

В РОССИИ

АКЦИИ «МЕЧЕЛА» ПОДЕШЕВЕЛИ.

ПОСЛЕ КРИТИКИ

ВЛАДИМИРА

ПУТИНА
После критики компании «Ме-

чел» премьер-министром России
Владимиром Путиным ее акции по-

дешевели почти на $ 5 млрд. Пик падения на Нью-Йоркской
биржевой площадке дошел до 38% и стабилизировался на
уровне 30%, а на российском фондовом рынке они потеряли
в цене 45%.

Владимир Путин на совещании в Нижнем Новгороде высказал се-
рьезные претензии к деятельности компании, ее руководителя и
главного акционера Игоря Зюзина. В первом квартале «Мечел» про-
давал уголь за границу в два раза дешевле рыночной цены, что вы-
лилось в большие налоговые недоимки. Владимир Путин попросил
ряд контролирующих органов, в частности Федеральную антимоно-
польную службу и Генеральную прокуратуру, обратить внимание на
ситуацию с ценами в компании «Мечел».

Глава компании Игорь Зюзин на совещании не присутствовал, со-
славшись на болезнь. Премьер-министр не обошел стороной и этот
факт, резко заметив, что, если тот быстро не поправится, к нему
«доктора придется послать», чтобы «зачистить все проблемы».

Агентство национальных новостей.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

ГРАН-ПРИ В ОБЛАСТНОМ

КОНКУРСЕ
Экологи оценили старания вологжан в сохранении окру-

жающей среды.
Вологда завоевала Гран-при в областном конкурсе «За вклад

в сохранение окружающей среды». Об этом сообщили в админи-
страции города. По словам исполняющего обязанности главы
областной столицы Валентина Горобцова, Вологда получила пре-
стижную награду благодаря успешной деятельности целого ряда
городских предприятий, которые в последнее время делают все
возможное для того, чтобы Вологда выглядела намного чище.

В настоящее время в городе разрабатывается целый комплекс
природоохранных мероприятий, которые уже в ближайшее вре-
мя повлияют на улучшение условий жизни горожан. В комплекс
входят такие мероприятия, как реконструкция городских очист-
ных сооружений, проект по очистке русла реки Вологды с дно-
углубительными работами, проектирование системы очистных
сооружений на стоках в реки Содема и Золотуха, а также созда-
ние городской зоны отдыха в парке Мира с благоустроенным го-
родским пляжем.

Областной конкурс «За вклад в сохранение окружающей сре-
ды» проходит уже в восьмой раз. Организатором конкурса выс-
тупает департамент природных ресурсов и охраны окружающей
среды Вологодской области.

По материалам открытых источников Интернета.

ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ

В ВОЛОГДЕ БУДУТ УЧРЕЖДЕНЫ

ЛЕДЕНЦОВСКИЕ ЧТЕНИЯ
Такое решение принято на заседании Клуба деловых

людей, приуроченном ко дню рождения Христофора Ле-
денцова.

Эту дату вологодский Клуб деловых людей отмечает ежегод-
но. Нынче принято решение наряду с конкурсом инновационных
проектов имени Христофора Леденцова проводить Леденцовские
чтения. Как рассказал председатель Клуба деловых людей Вла-
димир Старцев, Леденцовские чтения будут предварять финал
конкурса: «Мы хотим напомнить и вологжанам, и общественнос-
ти о миссии Христофора Семеновича Леденцова. Потому что,
если бы не его фонд содействия наукам, мы бы так и не узнали
многих русских ученых, которые подготовили платформу для раз-
вития научной России».

Напомним, Христофор Леденцов, которого также называ-
ют русским Нобелем, занимая пост городского головы, учре-
дил в Вологде первый в России ломбард, вложив в основной
капитал свое жалованье за годы службы на этом посту. Почти
все свое состояние, а это около 2 миллионов рублей, богатей-
ший купец завещал на развитие отечественной науки. При этом
сам Леденцов настаивал, чтобы его имя упоминалось как мож-
но реже.

По материалам ИА REGNUM.

КОРОТКО

В ОБЛАСТИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ЗАГОТОВКА КОРМОВ
На сегодняшний день в хозяйствах скошено больше ста

десяти тысяч гектаров трав и заготовлено 22 тысячи тонн
сена.

Лидерами по традиции являются Вологодский, Грязовецкий и
Кирилловский районы. Там планы по заготовке выполнены почти
на 70 процентов. А вот в список отстающих попали Вытегра, Нюк-
сеница, Кадуй и Сямжа. Здесь плановые задания выполнены толь-
ко на треть. Кстати, по оценкам специалистов, урожайность в этом
году выше, чем в прошлом.

По материалам TRANSMIT.ru

СОБЫТИЕ

Пятые «Вологодские зори»
- Чем отличаются нынешние пятые областные сельские спортивные игры

от предыдущих? - спросил я за несколько дней до их начала председателя

облспорткомитета Виктора Некрасова.

- Прежде всего тем, - ответил он, - что проводятся они в рамках

Международного года семьи, а потому в их программу мы впервые включили

соревнования среди семейных команд.

Участников игр приветствуют гости из Вологды.

На параде - команда Вожегодского района.

Соревнуются легкоатлеты.

Ливень зарядил с самого
утра. Городской стадион, где
еще накануне аккуратными ря-
дами были выставлены «ежис-
тые» бревна, на которых участ-
никам конкурса и предстояло
продемонстрировать свое мас-
терство по обрезке сучьев, мес-
тами напоминал рисовое поле.

Между тем сами лесорубы,
облаченные в оранжево-синие
спецовки и апельсинового цвета
каски, были от уныния явно да-
леки. «Да чего нам этот дождь! -
смеялись участники конкурса. -
Не сахарные! Нам и в жару, и в
стужу приходится в лесу рабо-
тать, так что прорвемся».

Подобные конкурсы на Воло-
годчине проводятся не первый
год, и их главная идея - опреде-
лить лучшего в профессии, об-
меняться опытом, умножить уро-
вень своего мастерства. Как го-
ворится, «себя показать, на дру-
гих посмотреть да квалифика-
цию повысить». В этом году учас-
тие в конкурсе приняли 25 лесо-
рубов. Желание их понятно: ведь
главный приз - иномарка! Участ-
никам конкурса предстояло вы-
полнить пять упражнений: валка
леса, обрезка сучьев, подготов-
ка пилы, комбинированная рас-
кряжевка, точность распилива-
ния.

Работу лесорубов «топорной»
не назовешь. Их основное ору-
дие - пила, а потому первый кон-
курс соревнований - приведение
ее в боевую готовность. Главная
задача - разобрать бензопилу,
как автомат Калашникова, на
скорость: снять цепь, убрать
щитки и т.д. Потом в обратной
последовательности собрать аг-
регат в единое целое, поставить
на землю, и... руки вверх.
Последний жест - для судей: по-
ранил руки - штрафные очки. Со-
блюдение техники безопасности
никто не отменял.

Семь раз отмерь - один раз
отрежь, а больше возможности и
не предоставлялось участникам
следующего конкурса - комби-
нированной раскряжевки. Снизу
надпил бревна, сверху надпил,
главное - чтобы два распила со-
единились, и блин, вернее, де-
ревянный диск, не оказался ко-
мом, а вышел ровным, без зазуб-
рин. Чем меньше зазор, тем ка-
чественнее выполнено задание.
Спешка в этом деле не помощ-
ник. Судьями учитываются все
мелочи: и толщина отрезаемого

блина, и перпендикулярность
среза, и оставляемый зазор.

Не коснуться пилой земли -
главное условие задания на точ-
ность распиливания. Штрафные
очки начисляются, даже если
пила чуть «куснула» почву.

Еще одно конкурсное упраж-
нение - обрезка сучьев. Для бе-
зопасности и удобства вместо
настоящих сучков используются
их копии - деревянные колышки.
Главное - быстрее остальных
участников «подстричь» дерево,
оставить минимальные пеньки,
не повредить при этом сам
ствол.

В то время, когда на соревно-
вательной площадке лесорубов
вовсю гудели пилы и летели
щепки, на полигоне среди опе-
раторов гидроманипуляров раз-
вернулось не менее грандиозное
шоу. Их задача - сборка и раз-
борка импровизированного сру-
ба в девять рядов. С осторожно-
стью фармацевта и точностью
ювелира операторы железной
«рукой» поднимают бревна как
спички и аккуратно их укладыва-
ют на полигон. Главное в гидро-
манипулировании - точность,
ровность и спокойствие, уверен
один из самых молодых участни-
ков конкурса, 23-летний белозер
Сергей Ильин. Именно он и стал
победителем, получив в каче-
стве главного приза цифровую
видеокамеру, а также право
представлять Вологодчину на

всероссийских соревнованиях
операторов гидроманипулято-
ров, которые пройдут в област-
ной столице в рамках федераль-
ной выставки-ярмарки «Россий-
ский лес». Как выяснилось, вме-
сто Сергея в конкурсе должен
был участвовать другой человек.
Однако волею судеб, приехав на
соревнования впервые, Ильин,
который работает на гидромани-
пуляторе всего-то без году неде-
ля, с первого раза взял пальму
первенства. «Нужно быть спо-
койным, не бояться конкурентов,
какими бы они ни были профес-
сионалами, - делится секретом
успеха Сергей. - И ответственно
подходить к выполнению своей
работы».

Между тем погода, поняв, что
ливнем лесорубов просто так не
испугаешь, смилостивилась и
выпустила из плена туч солнце.
Буквально за считанные минуты
температура воздуха взлетела
до 30 градусов. Началось насто-
ящее пекло. Но и это не помеша-
ло профессионалам. Одним из
самых сложных заданий оказа-
лась валка леса. Участников кон-
курса вывезли на делянку в не-
скольких километрах от Бабаева,
где заранее были подобраны со-
сны одного диаметра. Дерево,
согласно заданию, должно быть
свалено между вешками, распо-
ложенными друг от друга на рас-
стоянии двух метров. Лесорубы
должны при этом учитывать все:

направление и скорость ветра,
градус подпила, его глубину и
т.д. Верхом мастерства считает-
ся, если поваленное дерево «за-
бьет» центровую вешку. Конкур-
сантам, конечно, опыта не зани-
мать, но не все смогли справить-
ся с эмоциями. Даже опытные
лесорубы, не раз демонстриро-
вавшие на соревнованиях точ-
ность валки, нервничали, попа-
дали впросак, а не по вешке. Бук-
вально две минуты работы пилой
- и вальщики выходили с делян-
ки, вспотевшие, как после хоро-
шей парилки.

Как отметил заместитель на-
чальника департамента лесного
комплекса области Евгений Тру-
нов, с каждым годом уровень
мастерства лесорубов становит-
ся все выше. «Вальщики, кото-
рые до этого ни разу не выступа-
ли на областных соревнованиях,
показывают неплохие результа-
ты, - говорит Евгений Трунов. -
На протяжении последних лет
чемпионы улучшают свой ре-
зультат. В прошлом году самый
большой балл составил 1500 оч-
ков. Кроме того, каждый год по-
вышается средний балл (общая
сумма всех очков, поделенная на
количество участников), - он уве-
личился на 12%».

Стоит отметить, что в этом
году на соревнованиях было от-
дано предпочтение именно мо-
лодым лесорубам. Так, победи-
тели прежних лет и признанные

мастера участвовали вне конкур-
са: показывали свое мастерство
и делились опытом с новичками
просто так, а не за баллы.

Работать пилой в лесу - дело
трудоемкое. На смену вальщи-
кам сейчас приходят многоопе-
рационные комплексы, и многие
уверены, что профессия вальщи-
ка постепенно отмирает. С этим
не согласен Евгений Трунов:
«Количество вальщиков не
уменьшается. Конечно, на смену
людям приходят машины, но ни
один комплекс не сможет выпол-
нить весь перечень лесозагото-
вительных и лесохозяйственных
работ. Территория России и Во-
логодской области в значитель-
ной степени заболочена, и не
каждая техника сможет пройти по
такой почве. Не каждая валочная
машина сможет качественно вы-
полнять виды работ, так, как это
сделают вальщики. Причем в
этом должны быть задействова-
ны профессионалы своего дела».

По итогам соревнований, мак-
симальный балл - 1472 очка - на-
брал лесоруб ОАО «Сямженский
ЛПХ» Николай Яблоков. Пока ему
вручили Почетную грамоту и ку-
бок. А вот ключи от главного при-
за - автомобиля «Рено» будут пе-
реданы ему лично Губернатором
области Вячеславом Позгалевым

на открытии Всероссийской вы-
ставки-ярмарки «Российский
лес». Второе место, а также мо-
тоцикл завоевал лесоруб ЗАО
«Вожега-лес» Александр Щер-
бань. Почетная «бронза» и лодка
ПВХ «Ямаран F 340» достались
специалисту ООО «Верховажье-
лес» Олегу Дукову.

По традиции в рамках сорев-
нований проводилось не только
личное, но и командное первен-
ство. Сямженцы опять не подка-
чали: лучшей командой лесору-
бов признана команда ОАО
«Сямженский ЛПХ». За мастер-
ство лесорубам была вручена
премия в размере 24 тысяч руб-
лей. «Серебро», а также 18 тысяч
премиальных рублей остались
за мастерами ЗАО «Вожега-лес».
Замкнула тройку лидеров коман-
да ОАО «ЛХК «Череповецлес».
Им вручили заслуженные 12 ты-
сяч рублей. Ценные призы и де-
нежные премии станут достой-
ной прибавкой к зарплате.

Поскольку лучшими и в лич-
ном, и в командном зачете ока-
зались лесорубы из Сямжи, по
традиции в следующем году по-
бедителям придется принимать
соревнования своих коллег у
себя на родине.

Ксения НИЖЕГОРОДСКАЯ.
Бабаево -  Вологда.

РОССИЙСКИЙ ЛЕС

В СЯМЖЕ - ЛУЧШИЕ ЛЕСОРУБЫ
Проливным дождем и жарой прошли испытания в минувшую субботу вологодские лесорубы. В Бабаеве

состоялся ежегодный областной конкурс профессионального мастерства лесорубов с моторными пилами

и операторов гидроманипуляторов.

Распил - работа не топорная!

Лучшие лесорубы 2008 года.
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СЛОВО ДЕПУТАТУ

БЮДЖЕТНЫЙ ПАРИТЕТ
Я всегда очень осторож-

но отношусь к любым стати-
стическим данным, при-
званным отображать уро-
вень жизни населения. И не
потому, что сомневаюсь в
их достоверности, - по
большому счету, «подта-
совки результатов» сейчас
никому не нужны. Просто
средние цифры из жизни
такого же среднестатисти-
ческого и условного волог-
жанина никогда не дают
всей полноты картины. И,
читая в отчетах, что за про-
шлый год среднедушевые доходы вологжан выросли почти
на четверть, а количество семей, относящих себя к катего-
рии бедных, снова сократилось (а это действительно так!),
я не забываю и о том, что в нашем обществе все еще со-
храняется сильное расслоение. И по доходам, и по принад-
лежности, или, наоборот, непринадлежности к категории
бюджетников, и по количеству положенных гражданам
льгот.

Те, у кого эти льготы есть, обычно ратуют за повышение бюд-
жетных расходов на социальную политику и адресные компенса-
ционные выплаты. А вот от не имеющих льгот вологжан частень-
ко приходится слышать: «Зачем вы, депутаты, принимаете такой
областной бюджет, где основная часть денег «проедается»? Не
лучше ли все эти средства направить на развитие региона - на
капитальное строительство, на новые инвестиционные проекты
и программы, которые принесут существенную отдачу в буду-
щем?!»

Никто не спорит, с точки зрения «голой» финансовой эффек-
тивности второй вариант значительно предпочтительнее, так как
деньги должны работать. Но, с другой стороны, те вологжане, чьи
доходы пока далеки даже от «среднестатистических», хотели бы
коренного улучшения своей жизни не в каком-то отдаленном бу-
дущем, а уже сейчас.

Понимают это и в областном Правительстве. Понимают это и
депутаты. Поэтому при подготовке всех бюджетных документов
обе ветви власти стараются соблюсти своеобразный финансо-
вый паритет. Чтобы и социальные нужды не ущемить, и бюджет-
ников зарплатой обеспечить, и на развитие области денег оста-
вить. И хотя недовольные были, есть и будут (денег-то никогда
не бывает много даже в самых сытых и процветающих странах!),
такой паритет, считаю, нам удается выдерживать.

Взять, к примеру, последние изменения в бюджет текущего
года. Всего за счет возросших налоговых отчислений от предпри-
ятий металлургической и химической промышленности, а также
от безвозмездных поступлений из федерального бюджета в об-
ластную казну дополнительно привлечено более 8,1 миллиарда
рублей. Примерно полтора миллиарда из этой суммы пошли на
частичное погашение бюджетного дефицита. А вот остальные
средства практически в равной мере поделены между социаль-
ной сферой и вложениями в капитальное строительство.

Чтобы не быть голословным, приведу несколько цифр. Почти
на треть миллиарда рублей увеличены расходы на сельское хо-
зяйство, примерно 250 миллионов дополнительно получит народ-
ное образование, 322 миллиона - здравоохранение, общие рас-
ходы на социальную политику выросли еще на 375 миллионов.
Дополнительные деньги направляются на обеспечение жильем
ветеранов Великой Отечественной войны, на оплату услуг ЖКХ
малообеспеченным категориям граждан, на реализацию транс-
портных льгот пенсионеров.

Вместе с тем ассигнования на капитальное строительство так-
же увеличены более чем на 2 миллиарда. Самую солидную фи-
нансовую прибавку получают Череповец и Вологда. Но это если
считать в абсолютных цифрах. Если же соизмерять дополнитель-
ные финансовые вливания исходя из численности проживающе-
го населения, сельские муниципалитеты не только не должны счи-
тать себя обделенными, но и могут с большим оптимизмом смот-
реть теперь в свое будущее.

Деньги, и деньги немалые, выделяются на строительство но-
вой школы в Устье, на Осиновскую школу в Никольском районе,
на строительство ФОКа в Шуйском, на подъездную дорогу к по-
селку Янишево...

Вообще, если смотреть объективно, при всей сохраняющей-
ся социальной направленности бюджета Вологодчина постоян-
но прирастает новыми объектами бытовой, сервисной и транс-
портной инфраструктуры. Только в Шекснинском районе за не-
сколько последних лет введены в эксплуатацию мост-путепро-
вод, крытый ледовый каток, несколько многоквартирных зданий,
построенное по финской технологии деревообрабатывающее
предприятие... Понятно, что не каждый район может похвастать-
ся наличием своего индустриального парка, и Шексне в этом пла-
не несколько легче. Но, если внимательно присмотреться, десят-
ки различных новостроек можно встретить теперь практически в
любом районе области - от Вытегры до Никольска и от Верхова-
жья до Кадуя.

И это, согласитесь, не может не радовать!

Станислав БЕРЕЗИН,
заместитель председателя постоянного комитета

по вопросам местного самоуправления,
 член фракции «Единая Россия».

Станислав БЕРЕЗИН.

ФАКТ

ВОЛОГДА ВОШЛА В МАРШРУТ
АВТОПРОБЕГА
«МЫ - ПРОТИВ НАРКОТИКОВ!»

Автопробег под девизом «Мы - против наркотиков!» со-

стоится в августе и пройдет по маршруту Москва - Ярос-
лавль - Вологда - Плесецк - Архангельск.

Как рассказали в пресс-службе Федеральной службы РФ по

контролю за оборотом наркотиков Управления по Вологодской

области, автопробег приедет в областную столицу 8 августа.

Организаторами выступили Федеральная служба Российской

Федерации по контролю за оборотом наркотиков и центр «Здо-

ровьесберегающие технологии и профилактика наркомании

среди молодежи» МГТУ им. Н.Э.Баумана. Представители цен-

тра и ФСКН России организуют автопробег, чтобы поделить-

ся опытом своей совместной работы в сфере здоровьесбере-

гающих технологий и профилактики наркомании среди моло-

дежи. 8 августа в Управлении ФСКН России по Вологодской

области состоится встреча участников автопробега с вологод-

скими специалистами в этой области. Планируется награжде-

ние активистов антинаркотической работы специальными дип-

ломами и призами.

Добавим, что в МГТУ им. Баумана, одном из старейших и са-

мых престижных вузов страны, постоянно ведется антинаркоти-

ческая профилактическая работа в студенческой среде. Центр

«Здоровьесберегающие технологии и профилактика наркомании

среди молодежи» сотрудничает с ФСКН России в данной сфере,

является инициатором и организатором различных антинаркоти-

ческих акций, в которых активно участвуют студенты «Бауманки»

и других вузов. Общая цель этих акций - формирование в обще-

стве здорового образа жизни, устойчивого антинаркотического

мировоззрения, вовлечение молодежи в занятия физической

культурой и спортом.

ПРЕСЕЧЕНА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
ГРУППИРОВКИ,
ПОСТАВЛЯВШЕЙ НАРКОТИКИ

На Вологодчине пресечена деятельность преступной
группы, длительное время поставлявшей в область нарко-

тики.

Как сообщили в пресс-службе Управления Госнаркоконтроля

по Вологодской области, в наркобизнес было вовлечено десять

человек. Задокументировано сорок эпизодов их преступной де-

ятельности, связанных с хранением, продажей и перевозкой нар-

котиков в крупном и особо крупном размере. Преступления со-

вершались на территории Вологды, Череповца и Кадуйского рай-

она.

В результате проведения ряда операций по задержанию зло-

умышленников из незаконного оборота изъято в общей сложно-

сти более 400 граммов героина. Как отмечают специалисты, этого

количества могло бы хватить, чтобы «посадить на иглу» четыре

тысячи человек. Кроме того, наложен арест на денежные суммы,

полученные от наркоторговли. Работа по расследованию этого

дела и документированию преступной деятельности фигурантов

заняла полгода. Уголовное дело насчитывает уже 12 томов. Шесть

участников наркосети в настоящее время находятся под арестом,

двое - на подписке о невыезде.

В результате проведенных следственных действий сотрудни-

кам наркополиции удалось выйти на след и задержать двух ак-

тивных лидеров преступной группировки - ранее судимых за нар-

копреступления мужчин 34 и 37 лет, уроженцев Череповца. След-

ственной службой управления собрана доказательная база, под-

тверждающая их ключевую роль в организации наркоторговли.

23 июля Вологодский городской суд принял решение о примене-

нии к ним меры пресечения.
По материалам ИА REGNUM.

- Елена Николаевна, како-
вы итоги работы налоговых
органов за первое полуго-
дие, которые вы подводите
сегодня?

- Если говорить о цифрах,
то за шесть месяцев в бюдже-
ты всех уровней и внебюджет-
ные государственные фонды
поступило налогов в сумме
31,7 млрд. рублей - это на 17
процентов больше, чем за
аналогичный период прошло-
го года. Платежи в консолиди-
рованный бюджет составили
24,6 млрд. рублей, из них на
территории области осталось
16,3 млрд. рублей, или 66 про-
центов. В структуре террито-
риального бюджета 54 про-
цента составили платежи на-
лога на прибыль, который в
основном обеспечили круп-
нейшие предприятия области
- это и «Северсталь», и пред-
приятия химической отрасли.
Но надо отдать должное и
предприятиям малого бизне-
са: от них за полугодие посту-
пило более 800 млн. рублей -
это также значительно больше
прошлогодних показателей.

Поступления от налога на
доходы физических лиц соста-
вили за полугодие 29 процен-
тов.

Рост поступлений этих двух
налогов к первому полугодию
2007 года соответственно со-
ставляет 122 и 126 процентов.
На треть выросли поступления
в муниципальные бюджеты:
здесь из общей суммы в 4,2
млрд. рублей также основная
доля приходится на налог на
доходы физических лиц - 63
процента и налог на прибыль -
13 процентов.

На коллегии мы подведем
итоги за первое полугодие и
определим задачи на буду-
щее. Проблемы в сборе нало-
гов у нас, конечно же, пока
еще есть. В основном это ка-
сается сбора налогов с физи-
ческих лиц. Я хочу подчерк-
нуть, что проблемы есть не
только у населения в уплате
налогов, но и у налоговых ор-
ганов в их сборе. Поэтому мне
бы хотелось, чтобы сегодня
мы четко обозначили пути их
решения. К сожалению, жало-
бы налогоплательщиков, при-
чем вполне обоснованные, на
работу налоговых органов
еще есть. Они связаны с тем,
что иногда у нас не совсем
точные данные отражены в

нашей информационной базе.
Случается, что мы приносим
налоговые уведомления не
тем гражданам, которые
должны уплатить налог, либо
уже после того, как налогопла-
тельщик рассчитался. Это вы-
зывает закономерную нега-
тивную реакцию у людей. Я
считаю, что работа с населе-
нием у нас поставлена не на
должный уровень, несмотря
на то, что большую помощь в
этом плане нам оказывают и
Правительство области, и де-
партамент финансов, и главы
поселений.

- Декларационная кампа-
ния позади, каковы ее ито-
ги?

- Декларационная кампания
действительно закончилась, и
надо сказать, что результаты
ее вполне удовлетворитель-
ные. Журналисты обычно инте-
ресуются в этом плане количе-
ством миллионеров в нашей
области. Могу сказать, что по
итогам 2007 года у нас 885 че-
ловек задекларировали дохо-
ды, подлежащие налогообло-

жению, в сумме более милли-
она. Это почти в два с полови-
ной раза больше, чем у нас
было в прошлом году. Но, к со-
жалению, из тех лиц, которые
обязаны представить деклара-
ции, на сегодня отчитались не
все: по тем данным, которые у
нас есть, порядка 10 тысяч че-
ловек не представили декла-
рации, то есть фактически на-
рушили закон. Сейчас наша
работа связана с применени-
ем к ним контрольных меро-
приятий и соответствующих
штрафных санкций. Сто руб-
лей штрафа каждому из них за
непредставление декларации
обеспечены.

- Какая работа проводит-
ся в отношении таксистов, с
тем чтобы призвать их к при-
менению контрольно-кассо-
вых аппаратов?

- Закон о применении конт-
рольно-кассовой техники пока
не изменен и тем более не от-
менен. И поскольку речь идет
о расчетах с населением, так-
систы обязаны применять кон-
трольно-кассовую технику. Мы

за полгода провели 2781 про-
верку и предъявили штрафных
санкций на сумму более трех
миллионов рублей.

Насколько нам известно,
изменения в законодательство
в этом отношении планируют-
ся, и лица, которые применя-
ют упрощенную систему нало-
гообложения либо единый на-
лог на вмененный доход, будут
освобождены от применения
ККТ. Когда вступят в силу эти
изменения, наши претензии к
ним изменятся, но на сегод-
няшний день наши требования
однозначны: применение ККТ
обязательно, в том числе и так-
систами.

 - Вы в свое время «объя-
вили бой» тем, кто не платит
налог на доходы от сдачи
квартир в аренду...

- Эта работа продолжается.
За это время мы проверили
209 адресов, установили 103
случая сдачи в аренду и выя-
вили доходы в общей сумме
787 тысяч рублей. Мы вообще
никогда не скрываем, что и как
мы делаем, что намереваем-
ся делать дальше. Более того,
с прошлого года определены
11 критериев, по которым лю-
бой человек может самостоя-
тельно определить, могут ли у
налоговых органов быть к
нему те или иные претензии.
Они опубликованы на нашем
сайте.

- Какие налоги пришла
пора платить в этом году?

- Сейчас самое время зап-
латить земельный налог, налог
на имущество. А вот установ-
ленные сроки уплаты транс-
портного налога уже истекли.
К сожалению, это серьезная
проблема, особенно для Во-
логды и Череповца. Некоторые
автовладельцы неверно трак-
туют закон в отношении этого
вида налога и считают, что
если они не пользуются транс-
портным средством, значит, и
налог можно не платить. Это не
так. Но я думаю, что это про-
блема не только налогопла-
тельщиков, но и налоговых ор-
ганов: я уже говорила, что до-
стоверность наших баз данных
иногда оставляет желать луч-
шего. Сегодня мы как раз об-
судим эти проблемы с руково-
дителями инспекций.

А вообще я хочу сказать, что
сбор налогов - это понятие
круглогодичное, в нашей рабо-
те нет перерывов.

- Каковы прогнозы на вто-
рое полугодие?

- Я предпочту воздержаться
от прогнозов. Скажу только,
что экономическая ситуация в
области хорошая и мы ожида-
ем, что темпы поступления на-
логов не будут снижены.

Светлана ДАМИРОВА.

НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

СБОР НАЛОГОВ -
ПОНЯТИЕ КРУГЛОГОДИЧНОЕ

На днях состоялась коллегия Управления ФНС России по Вологодской
области, посвященная итогам работы налоговых органов области за первое
полугодие 2008 года и задачам на ближайшее время и перспективу.
Еще до начала коллегии мы побеседовали с руководителем управления
Еленой НЕМЦОВОЙ и попросили ее ответить на несколько вопросов,
касающихся основных направлений деятельности службы и представляющих
общественный интерес.

...«Уазик» главы сельского по-
селения Милофаново Аркадия
Александровича Басаева слегка
утопал в раскисшем от дождя
песке. Завернув на лесную доро-
гу, машина пошла быстрей. Мы
ехали в деревню Качуг.

- А ведь когда-то и такой до-
роги у нас не было, - рассказы-
вает водитель Валентин. - Я вез
однажды сюда женщину с родив-
шимся малышом на тракторе
«Т-150» в течение двух с лишним
часов. А теперь к нам приезжа-
ют из самого Никольска на так-
си. Скажи мне это еще два года
назад, я бы не поверил.

Деревня Качуг, в которую мы и
приехали, долгое время остава-
лась для ее жителей неперспек-
тивной. Много лет их пытались
переселить на центральную
усадьбу. Но любовь к родным ме-
стам сделала свое дело: люди не
уехали. Сейчас в Качуге прожива-
ет более сорока человек, а когда-
то, до войны, деревня насчитыва-
ла более 40 дворов, где в каждом
жило до семи человек. Но многие
местные мужики не вернулись до-
мой с полей сражений, послево-

енное лихолетье добило деревню
вконец, и стала она просто суще-
ствовать, пока не началась пере-
стройка. Уж тут и развалился
единственный колхоз, отключился
свет, и жизнь вроде бы замерла...

Но нашлись два брата - Ген-
надий Артемьевич и Анастасий
Артемьевич Шиловские, кото-
рые решили во что бы то ни ста-
ло восстановить родной Качуг.
Семья, в которой родились бра-
тья, большая, крестьянский труд
для них знаком был с самого ран-
него детства.

...Вообще Качуг - это уникаль-
ное место. Деревня расположена
на самом краю Никольского рай-
она, в нескольких километрах -
Кич.-Городецкий район. Туда, за
шесть километров, на сенокос хо-
дил их дед Григорий Дмитриевич;
чуть поодаль, в получасе ходьбы -
Бабушкинский район, где дед Гри-
горий в деревне Плешкино высва-
тал себе невесту.

А нынче прямо перед въездом в
Качуг, на горушке, виднеется про-
сторный двухэтажный дом Генна-
дия. Дальше, спускаясь к запруде,
вижу небольшое деревянное стро-

ение гостевого домика с аллеей и
скамеечками для отдыха. Есть сце-
на для деревенских развлечений,
по дороге к лесу вижу красавицу-
часовню в честь преподобного
Прокопия Праведного. Она освя-
щена, и уже несколько раз тут про-
ходили службы.

Большая гордость братьев -
небольшая пасека, которая на-
считывает более десятка ульев.
Они появились благодаря обла-
стной программе по развитию

пчеловодства. Для пчел тут раз-
долье, куда ни глянь - одно раз-
нотравье.

Именно благодаря братьям
Шиловским была построена и
дорога. Хотят они восстановить
и животноводческий комплекс,
построить несколько жилых до-
мов: уже сейчас на работу в Ка-
чуг едут мужики из окрестных
деревень, зная, что тут очень
хорошие зарплаты и будет жи-
лье.

- Планов у нас, конечно, еще
много, - говорит Геннадий.

...Когда я готовил этот репор-
таж, вдруг позвонили из Качуга
и пригласили на большой дере-
венский сход. Оставив все дела
в Череповце и несмотря на про-
ливной дождь, я снова поехал в
эти благословенные места. Там
сияло солнце, местные жители
наперебой рассказывали о том,
что продолжительная жара дала
время на сенокосную страду.

Все были рады встрече с земля-
ками, которые не бывали в Качу-
ге долгое время. Вспоминали,
как ходили гурьбой в школу, ка-
тались с горки, влюблялись и
танцевали под гармонь. Много
приятных встреч подарил этот
сход людям, они пели задушев-
ные песни и радовались возрож-
дению родной деревни.

Сергей РЫЧКОВ.
Никольский район -

Череповец.

Елена НЕМЦОВА.

ФОТОРЕПОРТАЖ

Деревня Качуг по никольской дороге
Чтобы попасть сюда, нужно просто отвернуть
с шоссе, что по никольской дороге,
в сторону Милофанова.

Недалеко от деревни братья ШИЛОВСКИЕ
построили часовню в честь Прокопия Праведного.

В Качуг сейчас хорошая дорога, и гости приезжают со всей округи.
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Как и в прежние времена - по деревне с тальянкой.

НА СЛУХУ

ПРОВЕРЯЙТЕ КАЧЕСТВО
ЭЛЕКТРОПРОВОДКИ

Пожарную безопасность школ и детских садов Вологод-
чины проверяют инспекторы Госпожнадзора.

Они обследовали больше двухсот учреждений образования.

Выявлено около девятисот нарушений. В основном это неудов-
летворительное качество электропроводки, а также отсутствие
путей эвакуации. Что касается автоматических систем пожа-

ротушения, то они есть не везде. Но в целом ситуация по срав-
нению с прошлым годом изменилась к лучшему. Всего пожар-
ным инспекторам предстоит проверить больше тысячи школ и

детских садов. А затем начнется их приемка к новому учебно-
му году.

По материалам TRANSMIT.ru
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Голос ветерана № 14
(184)

Звоните нам по телефону 21-16-15. Редактор выпуска Владимир КУЗНЕЦОВ

В апреле текущего года
Представительное Собрание
района утвердило не комп-
лексную, а целевую програм-
му «Забота» на 2008-2010
годы. На ее реализацию из
областного и районного бюд-
жетов выделяется 638 тысяч
рублей.

Заказчиком программы ста-
ла администрация муници-
пального района, разработчи-
ком - управление социальной
защиты и здравоохранения.
При этом роль районного сове-
та ветеранов в формировании
и реализации программы зна-
чительна. Мы ближе всех сто-
им к ветеранам, знаем их забо-
ты, проблемы. При формиро-
вании новой программы были
учтены все наши предложения
и замечания. Поэтому всю ра-
боту проводим в тесном взаи-
модействии.

Важную роль в заботе о ве-
теранах играют первичные ве-
теранские организации. А их у
нас - 55, объединяющих 6392
человека.

Районный совет ветеранов
нацелен на активную работу с
органами власти на местах по
использованию внутренних
возможностей улучшения жиз-
ни ветеранов. При этом глав-
ное внимание уделяется наи-
более обездоленным, одино-
ким, больным, беспомощным
пожилым людям. Им совмест-
но с администрацией оказыва-
ется адресная помощь.

Более организованно эта
работа ведется там, где сложи-
лась практика взаимодействия
администраций поселений и
советов ветеранов. Получается
обоюдная ответственность
сторон за более полную защи-
ту и реализацию прав и интере-
сов ветеранов, обеспечение им
достойных условий жизни.

Хорошо поставлена эта ра-
бота, к примеру, в Антушев-
ском сельском поселении (об
этом опыте была опубликована
корреспонденция в «Голосе ве-
терана»).

Целенаправленно ведется
работа в леспромхозе, где раз-
работана собственная про-
грамма «Забота». Совет вете-
ранов держит под постоянным
контролем ее выполнение, вно-
сит предложения в коллектив-
ный договор предприятия, про-
водит выездные заседания в
лесопунктах по решению соци-
ально-бытовых вопросов вете-

ранов, оказанию адресной по-
мощи нуждающимся, их чество-
ванию в связи с юбилеями,
праздниками.

Большая роль в реализации
программы принадлежит комп-
лексному центру социального
обслуживания населения. Мы
заключили с ним соглашение о
взаимных обязательствах. Пред-
метом этого документа является
сотрудничество, направленное
на улучшение социального ста-
туса ветеранов войны и труда.
Цель - укрепление и сохранение
здоровья ветеранов, повышение
их социальной активности. Со-
глашение заключили на три года
(с 4 сентября 2006 по 4 сентября
2009 года). В соответствии с ним
совместно проводим празднова-
ние Дня Победы, Дня пожилых
людей, чествование юбиляров.
Информируем население об ус-
лугах, предоставляемых цент-
ром, и о деятельности районно-
го совета ветеранов. Содейству-
ем в оказании адресной помощи
ветеранам.

В соглашении дана высокая
оценка открытию дома времен-
ного проживания ветеранов в Гу-
линском сельском поселении,
где живут ветераны из отдален-
ных деревень в осенне-зимний
период. Большую помощь в этом
деле оказала ветеранская орга-
низация поселения и ее предсе-
датель В.Н.Торицына.

По инициативе центра соци-
ального обслуживания разрабо-
тано соглашение о взаимном со-
трудничестве с приходом храма
Успения Божией Матери. Его це-
лью является создание целост-
ной системы социальных меро-
приятий для решения проблем
людей, находящихся в трудной
жизненной ситуации, граждан
пожилого возраста и инвалидов.

Немаловажную роль в вопро-
се оздоровления пенсионеров
играет полноценный отдых в
группе дневного пребывания
центра социального обслужива-
ния. Сомнения в том, что вряд ли
удастся организовать пребыва-
ние здесь ветеранов из сельских
поселений, оказались напрасны-
ми. Недавно завершилась смена
ветеранов из Куностьского сель-
ского поселения. И все получи-
лось. Расстояние не оказалось
преградой.

Доброй традицией стало по-
сещение ветеранами предприя-
тий и организаций. Они дают по-
ложительные результаты. В сте-
нах родных предприятий ветера-

ны вспоминают свой трудовой
путь, встречаются с коллегами,
молодежью. Нередко здесь им
оказывается спонсорская по-
мощь, решаются бытовые воп-
росы. Недавно мы побывали в
редакционно-издательском
комплексе «Белозерье», в АО
«Пекарь», на рыбозаводе,
съездили в Сизьму, Кириллов.
Теплые деловые связи установ-
лены со школьными музеями.
Недавно состоялась встреча
участников Великой Отече-
ственной войны с учащимися в
музее средней школы № 2. Ве-
тераны убедились, что в школе
проводится большая работа по
патриотическому воспитанию,
краеведению.

Выйдя на заслуженный от-
дых, наши ветераны продолжа-
ют приносить пользу обществу.
Они делают все возможное,
чтобы их жизнь стала достой-
ной и в ней не было места оди-
ночеству. Вот поэтому многие
из них - активные участники ве-
теранских клубов. Ежегодно мы
проводим районный фестиваль
«Родники российских дере-
вень». Нынче в нем участвова-
ло 16 ветеранских клубов (130
человек).

В общем, стараемся дер-
жать все вопросы под контро-
лем. 2-3 раза в год организуем
встречи с главой района, со
специалистами разных служб.
На них рассматриваем актуаль-
ные вопросы взаимодействия.

К сожалению, есть немало
проблем, которые надо решать
на более высоком уровне. В
числе их повышение пенсий,
принятие мер в связи с ростом
инфляции. Обделенными счи-
тают себя участники войны, не
стоявшие на очереди до 1 ян-
варя 2005 года на получение
транспорта или компенсации.
Совершенно непонятно отно-
шение к ветеранам, не являю-
щимся инвалидами. Они лише-
ны права на приобретение са-
наторных путевок, хотя понят-
но, что они нуждаются в лече-
нии. Очень острая ситуация
сложилась в обслуживании
психоневрологических боль-
ных. Очередь в учреждение для
таких больных 3-4 года. Как с
ними быть все это время?

Программа «Забота» явля-
ется главной, так как в резуль-
тате ее реализации пожилые
люди получат не только улуч-
шение социально-бытовых ус-
ловий, но и стимул для даль-
нейшей активизации работы
ветеранского сообщества. Вот
почему в своей работе стре-
мимся поставить надежный
заслон равнодушию.

Людмила КОМАРОВСКАЯ,
председатель

Белозерского районного
совета ветеранов.

Мы рассчитывали побывать
на родине поэта. Но, к сожале-
нию, деревни Коншино, где он
родился и жил, уже нет. Утра-
чены рукописи, письма и дру-
гие документы. Не осталось и
его близких родственников. Но
стихи поэта живут и звучат из
уст земляков, особенно в мест-
ной школе, в которой сейчас 37
учеников. Школа уютно распо-
ложена в яблоневом саду, уто-
пает в цветах.

Школьный музей, основан-
ный и многие годы скрупулез-
но пополняемый старейшим
жителем села - ветераном вой-
ны Еремеевым, по количеству и
ценности материалов уника-
лен. Жаль, что не хватает
средств на ремонт, обновление
и оформление стендов.

Огромную безвозмездную
работу по сбору, оформлению,
пропаганде имеющихся мате-
риалов о творчестве А.Ганина
проводит заведующая библио-
текой З.И.Локтева. Она - чело-
век глубоко верующий, имеет,
помимо педагогического, ду-
ховное образование. Именно
такие люди воскрешают уничто-
женное, утверждая, что все в на-
шей жизни делается с Божьей
помощью. По ее словам, неред-
ко внезапно появляются спон-
соры, деньги, реставраторы.
Приятно, радостно смотреть на
отреставрированную церковь.

Жаль, что сохранились толь-
ко фрагменты фресок Платона
Тюрина. Они поражают неха-
рактерными для фресок крас-
ками серого цвета. Но какие

живые, выразительные лики! Мы
знаем П.Тюрина как живописца.
Получив образование в Акаде-
мии художеств, Тюрин не мог ус-
тоять от желания расписать та-
кую красивую церковь XVIII века
в родном селе.

Благодарные земляки уста-
новили памятный камень худож-
нику, похороненному на Горба-
чевском кладбище в Вологде.

Именно в этих местах вспых-
нула страстная любовь знамени-
того поэта Сергея Есенина к ак-
трисе Зинаиде Райх, которую он
привез, чтобы познакомить с ро-
дителями своего близкого друга
Алексея Ганина. Венчание влюб-
ленных состоялось в церкви в
местечке Кирики-Улиты под Во-
логдой. Все это мы узнали из ув-
лекательной экскурсии по селу
Архангельскому, школьному му-
зею, музею А.Ганина, в сельской
библиотеке.

Если власти города и райо-
на только еще ставят вопрос об
открытии в Соколе церкви, то
здесь их имеется две. Мне по
душе ближе более поздняя
церковь Святого Духа - неболь-
шая, уютная, красивая. К тому
же ее реставрация не требует
больших вложений.

Старинное купеческое село
Архангельское было знаменито
и многолюдно. Только прихо-
жан Михайло-Архангельской
церкви было несколько тысяч.
Как было бы хорошо, если бы
оно ожило, полнилось традици-
ями. Немало средств, любви,
труда вложено в последние
годы в восстановление утра-
ченного, в становление нового.
Большая заслуга в этом при-
надлежит администрации по-
селения, школе, музеям, спон-
сорам, настоятелю церкви ба-
тюшке Владимиру.

В одном из своих стихотво-
рений Алексей Ганин призна-
вался:

В твоих полях,
в твоем покое,

В шелковых мхах
    твоих ланит

От зла и каменного воя
Я думал сердце сохранить.
Мы возвращаемся из этой

замечательной поездки радост-
ные, просветленные, одухотво-
ренные увиденным и услышан-
ным, уверенные, что русский
дух живет на Руси святой.

Галина Тимофеевна
КАРМАНОВА,

ветеран труда,
Вологда.

В музее боевой славы 111 - 24-й гвардейской Евпаторийской
Краснознаменной стрелковой дивизии, прошла встреча груп-
пы учащихся вологодской школы № 21 с ветераном Великой
Отечественной войны полковником Александром Багаевым.

Известный фронтовик, кавалер многих боевых наград рассказал
о боевых буднях, поделился воспоминаниями о своем участии в опе-
рации «Багратион» по освобождению Белоруссии от немецко-фа-
шистских захватчиков. Закончив войну в местечке Кандава, что в Лат-
вии, лейтенант Багаев и в мирные дни не снял военную форму. За
активное участие в разрешении Карибского кризиса в 1963 году на-
гражден орденом Красной Звезды.

Директор музея Наталья Зверева поведала школьникам о мужестве
и героизме воинов дивизии, сформированной на вологодской земле.

В марте 1942 года 111-я дивизия преобразована в 24-ю гвардейскую
стрелковую дивизию, а уже в августе этого же года ей вручено гвардей-
ское знамя. За освобождение города Севастополя в июле 1944 года ди-
визия удостоена ордена Красного Знамени. 10 ее воинов стали Героями
Советского Союза, четверо - полными кавалерами ордена Славы.

За 24 года существования музея его посетили почти 23 тысячи
человек, организовано около 800 экскурсий.

Александр РАЕВСКИЙ,
член общественной редакции «Голос ветерана».

В далеком уже теперь 1975
году в областную больницу № 2
(теперь поликлиника № 3) при-
шла после окончания института
молоденькая скромная, застен-
чивая девушка. Сейчас она док-
тор с большой буквы, специалист
по многим заболеваниям. Более
тридцати лет я лечусь и совету-
юсь с Татьяной Валентиновной
Налеухиной. И я не знаю случая,
чтобы она отказала в помощи и
совете. Именно таким я и пред-
ставляю земского врача в про-
шлом, семейного - в настоящем.

Таких врачей, с которыми мне
довелось общаться, немало. Сре-
ди них М.М.Пастухова, Р.Б.Сидо-
ровский, Н.В.Кравченко, П.П.Ши-
пулин, которых, к сожалению, уже
нет с нами, и многие другие, ко-
торые продолжают трудиться.

В начале марта нынешнего
года у меня случился сильный
сердечный приступ. Первой при-
шла на помощь Анастасия Его-
ровна Пырсикова, бывший врач
поликлиники № 3, возглавляю-
щая сейчас комиссию по меди-

цинскому обслуживанию и ле-
карственному обеспечению го-
родского совета ветеранов. Она
вызвала «скорую помощь», и
меня, как участника Великой
Отечественной войны, помести-
ли в Вологодский госпиталь для
ветеранов войны, которым руко-
водит внимательный, чуткий, ду-
шевный доктор Сергей Василь-
евич Кудрин. Он особенно бе-
режно относится к пожилым лю-
дям, постоянно напоминает мед-
персоналу: «Не забывайте - этот
возраст ждет каждого».

Спросите любого, кто лечил-
ся в этом госпитале, и я уверяю,
вы получите однозначный ответ:
очень довольны и лечением, и
той заботой, которой окружены
здесь больные.

В этом лечебном заведении
работают опытные специалисты
по различным заболеваниям. Не
могу не высказать искренней
благодарности терапевту Генри-
етте Ивановне Степновой, кото-
рая обладает даром деликатно-
го общения с больным челове-

ком, умением успокоить его,
вселить уверенность в победу
над болезнью.

Немало сил, терпения прилага-
ют, к примеру, работники физио-
терапевтического отделения, воз-
главляемого Ольгой Ивановной
Виноградовой. Я как-то не удер-
жалась и спросила медсестру, ус-
танавливающую мне аппарат:

- Вы очень устаете от нас, ста-
риков? Ведь нередко приходит-
ся по нескольку раз объяснять
одно и то же.

В ответ - застенчивая улыбка.
И я поняла, что работники госпи-
таля следуют напоминанию
С.В.Кудрин, и в душе порадова-
лась этому факту.

За двадцать дней своего пре-
бывания в госпитале я ни разу не
слышала не только раздраже-
ния, но даже повышенного тона
ни от медицинских работников,

ни от обслуживающего персона-
ла. Уверена, что большая заслу-
га в этом принадлежит Алексан-
дру Михайловичу Баранову, ко-
торый возглавляет коллектив
стационара. Этот серьезный,
строгий доктор может и строго
спросить, и похвалить за хоро-
шую работу. А с руководителя,
как известно, берут пример и
подчиненные.

Люди в белых халатах, как при-
нято у нас называть медицинских
работников, постоянно стоят на
страже нашего здоровья, здоро-
вья страны. Очень жаль, что их
труд недостаточно оценен. Дума-
ется, что эта несправедливость
будет устранена.

Тамара Николаевна
РУБЕНС,

член Вологодского
городского совета

ветеранов.

ПИСЬМО В ТЕМУ
Недавно общественная редакция получила коллективное пись-

мо, авторами которого являются ветераны, пациенты госпиталя:
Н.С.Цветков и В.В.Марков из Череповца, А.Ф.Меркулова, А.В.Жуко-
ва, Е.И.Крачковская, В.Г.Хорьговская из Вологды, А.А.Дворянкина
из Сокола, И.И.Комлев из Устюженского района, Н.Ф.Басков из Ваш-
кинского, В.В.Скородумов из Харовского, В.А.Анинов из Нюксен-
ского района и другие.

Они сердечно благодарят за лечение, внимание, заботу врачей,
медсестер и обслуживающий персонал госпиталя и просят передать
им самые лучшие пожелания.

Редакция с удовольствием выполняет эту просьбу.

Дачники садоводческого

кооператива «Тошня»

обеспокоены тем, что

берега речки завалены

мусором.

В жаркие дни в эти места (око-
ло деревни Екимцево) приезжает
много горожан. Не все ведут себя
на природе аккуратно. Многие
молодые люди оставляют после
себя следы пиршества: пивные
бутылки, обрывки бумаги, целло-
фановые пакеты. Что и говорить,
неприглядный вид приобретают

после этих нашествий живопис-
ные берега Тошни.

Возле ворот кооператива уста-
новлены четыре мусорных контей-
нера. Правление заключило дого-
вор со спецавтохозяйством горо-
да, и, слава Богу, контейнеры ос-
вобождаются регулярно. Но беда в
том, что площадку облюбовали не-
добросовестные коммерсанты,
которые сваливают на свалку свой,

нередко крупногабаритный мусор,
а платить за него приходится коо-
перативу, членами которого в
большинстве являются не слиш-
ком состоятельные пенсионеры.

Да и сами они нередко тащат
на контейнерную площадку все
что попало: ветви кустарника, тра-
ву, даже выкорчеванные деревья.
Разве нельзя многое из этого «му-
сора» употребить с пользой для

дачного участка? Ведь можно же
из травы изготовить отличный
компост - незаменимое удобре-
ние. Сожженные бумага, картон,
дерево дадут золу, которая обога-
щает почву калием, микроэлемен-
тами, раскисляет ее.

Конечно, жечь костры надо в ти-
хую погоду и ни в коем случае не бро-
сать в огонь целлофановую пленку и
пластиковые бутылки, которые при

сгорании выделяют вредные веще-
ства, в том числе опасный диоксин.

Самая же большая беда - это
безобразное поведение многих
отдыхающих на природе людей.
Иногда кажется, что вместо мусо-
ра они выбрасывают на свалку
свою совесть.

Как их образумить? Дело не-
простое, почти безнадежное. Но и
мириться со злом нельзя.

Может, городские экологи что-
то могут предпринять?

Виктор АЛЕКСЕЕВ,
член садоводческого

кооператива, пенсионер.

ПО
СТРАНИЦАМ

ГАЗЕТ

«АВАНГАРД»
Администрация района и

районный совет постоянно че-
ствуют ветеранов в связи с
юбилейными днями рождения.
В одном из номеров районной
газеты они поздравили 24 ве-
теранов, которые в июле отме-
чают свое 80- и 90-летие. Юби-
ляры остались очень довольны.

г. Никольск.

«НОВАЯ ЖИЗНЬ»
Недавно в Кириллове побы-

вал с деловым визитом старей-
ший казачий атаман генерал-
майор Г.Я.Федотов. Он являет-
ся основателем станицы Мо-
жайской имени героя Отече-
ственной войны 1812 года ата-
мана М.И.Платова. Его заслу-
ги перед страной отмечены
более чем двадцатью государ-
ственными наградами.

Высокий гость поделился с
ветеранами и молодежью вос-
поминаниями. В частности, он
сказал: «Если у человека нет
души, высокого духа, то счи-
тай, что жизнь у него не состо-
ялась».

г. Кириллов.

«СЕВЕРНАЯ

НОВЬ»
В районе объявлен конкурс

на лучшее ветеранское подво-
рье. Его итоги будут подво-
диться по номинациям: «Луч-
ший пчеловод», «Лучший цве-
товод», «Лучший огородник»,
«Самый благоустроенный
дом», «Лучший сборщик лекар-
ственных трав». Образована
конкурсная комиссия, которая
в ноябре подведет итоги этого
престижного состязания. По-
бедители получат дипломы и
памятные сувениры.

с. Устье Кубенское.

«МЕЖДУРЕЧЬЕ»
Пенсионерка, бывшая жи-

тельница села Кожаево А.В.
Подшивалова приехала на ро-
дину на лето. Ее радушно
встретили земляки-ветераны.
Привели в порядок и натопили
печь, помогли вскопать грядки,
посадить овощи и картофель,
молодые ребята распилили
дрова, отремонтировали за-
бор. Пенсионерка очень до-
вольна и тепло поблагодарила
соседей за доброту, внимание
и помощь.

с. Шуйское.

Газеты читал
член общественной

редакции
Борис СОЛОВЬЕВ.

ПОИСК

ИЩУ

ОДНОПОЛЧАН

СВОЕГО ДЯДИ
Уважаемые ветераны!

Обращаюсь к вам с убеди-
тельной просьбой помочь
мне разыскать однополчан
моего дяди А.И.Урюпина -
ветеранов 12-й гвардейской
стрелковой Пинской диви-
зии.

Анатолий Иванович начал
войну в мае 1943 года рядовым
бойцом, был трижды ранен и
контужен и всякий раз после
излечения возвращался на
фронт. Погиб в должности ко-
мандира роты, в звании лейте-
нанта 6 марта 1945 года. Об
этом мне удалось узнать в ре-
зультате длительных поисков. В
это время и возникла мысль со-
брать данные о ветеранах этой
дивизии и написать ее историю.
Начатый мною поиск дал пер-
вые результаты - удалось ра-
зыскать 12 ветеранов дивизии.

Прошу вологжан, сражав-
шихся в годы войны в составе
12-й Пинской дивизии, выс-
лать мне свои воспоминания
по адресу: 115191, г. Москва,
Даниловский вал, 22, совет ве-
теранов 12-й гвардейской
стрелковой Пинской дивизии,
А.А.Урюпину. Буду весьма при-
знателен и благодарен за ока-
занную помощь.

С искренним уважением
Анатолий УРЮПИН.

ОТ РЕДАКЦИИ. Уважае-
мые читатели, если вы обла-
даете какими-либо сведени-
ями о ветеранах этой диви-
зии, позвоните нам в редак-
цию по телефону 21-16-15.

За плечами Надежды Влади-
мировны Пугиной - 42 года неус-
танного педагогического труда,
деятельность на посту директо-
ра школы, за время которой
были построены Порозовская
школа, двухквартирный дом для
учителей, Макаровская средняя
школа, создано большое под-
собное хозяйство при учебном
заведении.

Ее муж, Сергей Николаевич
Пугин, устроился на работу в шко-
лу в 1963 году. В его трудовой
книжке имеется всего лишь одна
запись: «Принят учителем...». По
признанию коллег, он - сильный
и мудрый человек, которому до-
веряют в коллективе. Сергей Ни-
колаевич и пошутит, и настрое-
ние поднимет, и на помощь при-
дет. Не зря ученики одного из вы-
пусков высказали своему настав-
нику пожелание: «Вам работать
до ста лет, вот такой даем совет!»

Любовь к учительскому труду

Надежда Владимировна и Сер-
гей Николаевич Пугины переда-
ли и своим детям.

Сын, Александр Сергеевич,
преподает физику в Макаров-
ской школе; вместе с ним здесь

трудится его жена Елена Федо-
ровна, которая занимает долж-
ность заместителя директора по
учебно-воспитательной работе.
Дочь Пугиных-старших, Светла-
на Сергеевна, работает в школе
№ 25 Череповца.

К слову, учительские корни
этой семьи уходят далеко в про-
шлое. Тетя Сергея Николаевича,
Юлия Сергеевна Коновалова, и
его дядя, Александр Федорович,
работали учителями еще в дово-
енное время. Так что общий тру-
довой стаж династии составля-
ет более 150 лет. Кстати, Юлия
Сергеевна и сейчас жива, она
воспитала четверых детей, семь
внуков и шесть правнуков. Но
забот в последнее время все
равно прибавилось: Юлия Сер-
геевна Коновалова стала пра-
прабабушкой, у нее растет пер-
вая праправнучка!

Остается добавить, что эта
большая дружная семья недавно
стала одной из победительниц в
номинации «Трудовая династия»
Праздника труда Вологодского
района «Живая книга славы».

Антон ЯНКОВСКИЙ.

Династия учителей ПУГИНЫХ из Вепревского сельского
поселения.

ЗАБОТА

Нет места равнодушию
За последние десять лет население нашего района

значительно сократилось. Во многих деревнях

остались почти одни старики. При такой сложившейся

ситуации программа «Забота» не только не теряет

своей значимости, а становится еще более

актуальной, востребованной, приобретает целевой

характер. Этого нельзя не учитывать.

ОТКРОВЕНИЯ

Здесь русский дух...
Группа ветеранов Вологды по инициативе и при содействии городского совета

ветеранов побывала в старинном селе Архангельском, что в 15 километрах

от Сокола, для ознакомления с наследием наших известных земляков: художника-

академика Платона Тюрина и поэта Алексея Ганина, 115-летие которого будет

отмечаться в этом году.

Своими впечатлениями об этой экскурсии делится ее участница.

ГОД СЕМЬИ

СОВЕТ - ПРЕПОДАВАТЬ ДО СТА ЛЕТ!
Трудовая династия учителей Пугиных известна в Вепревском сельском поселении

Вологодского района каждому. Скольким учащимся они передали свои знания?

Сотням? Тысячам? Впрочем, назвать даже приблизительное число учеников вряд ли

под силу.

Ф
О

Т
О

 А
Н

А
Т

О
Л

И
Я

 С
М

О
Л

И
Н

А

ПАМЯТЬ

Прикосновение к подвигу

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Доктор с большой буквы
Обращаясь за медицинской помощью, мы редко

употребляем слово «врач», чаще «доктор».

А он в беседе с больным редко спросит: «На что

жалуетесь?» - чаще интересуется: «что беспокоит?»

И в самом деле, как можно жаловаться на сердце,

печень, легкие и другие органы, если они составляют

единое целое тебя, человека?

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

Совесть - на свалку?

Галина КАРМАНОВА.
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ЗЕМЛЯКИ

Владимир АРИНИН
В «Красном Севере» создается новая книга о В.А.Гаврилине

«Что мне шумит? Что мне

звенит издалека?» - это слова

из «Слова о полку Игореве».

Неведомый нам автор этого

шедевра, приступая к созда-

нию своего творения, словно

еще не знает, что и как он бу-

дет писать. Но он уже почувст-

вовал пока неясный, но не-

удержимый творческий зов в

своей душе. В нем оживает

его еще никому и даже само-

му неизвестное его творение.

Через несколько веков выда-

ющийся романтик Александр

Грин скажет: «Мы оглядыва-

емся, пытаясь понять, откуда

прилетел этот зов». Так совер-

шенно необъяснимо, странно,

таинственно рождаются ше-

девры. Толчком к созданию

шедевра может быть событие

и крупное, и вроде незначи-

тельное, может быть и ра-

дость, и печаль, и счастье, и

трагедия.

Толчком к созданию гаври-

линского шедевра «Русская

тетрадь» послужила трагедия,

вроде бы частная, никак не по-

влиявшая на мир и миром не

замеченная, - смерть юноши,

хорошего парня, но неизвест-

ного, еще ничем себя не про-

явившего, более того, далеко-

го, незнакомого для Валерия

Гаврилина. Но такова особен-

ность души творца-гуманиста:

он не может смириться с чудо-

вищной несправедливостью -

смертью молодого существа,

только вступившего во взрос-

лый мир, но еще не успевше-

го испытать одного из главных

таинств бытия - любви.

Сам Валерий Александро-

вич рассказывал об истории

создания «Русской тетради»

так:

- Как-то мне рассказали,

что в одной из ленинградских

школ умер от болезни деся-

тиклассник, красивый, умный

парень, которого все очень

любили. Трагическая ситуа-

ция, и ничего нельзя в ней из-

менить. Умер, многого не уз-

нав, не увидев, не полюбив.

А, наверное, есть где-то и де-

вушка, которая бы его полю-

била, будь он жив. И я решил

написать о несостоявшейся

любви от лица этой девушки,

хотел написать поэму о люб-

ви и смерти. Каждую из вось-

ми песен цикла я старался

расположить так, чтобы уже

само чередование выражало

контрастность чувств, пере-

живаний, заставляло следить

за их сюжетом.

И композитор бросал сво-

им творением как бы вызов

самой смерти. Вот откуда гло-

бальность этого произведе-

ния. Так создавался этот ше-

девр.

Но ведь перед этим уже

был создал его первый ше-

девр - «Немецкая тетрадь»,

по существу, тогда не заме-

ченный, по-настоящему не

оцененный. Г.Г.Белов, ныне

профессор Санкт-Петербург-

ской консерватории, компо-

зитор, а тогда просто «одно-

кашник» Валерия Александ-

ровича, вспоминает, какая

сложная ситуация складыва-

лась вокруг «Немецкой тет-

ради», особо это касалось

руководителя Гаврилина,

профессора Ореста Алек-

сандровича Евлахова:

«У меня с Гаврилиным состо-

ялся короткий диалог, в ко-

тором он мне поведал свои

опасения. Мол, Орест Алек-

сандрович недоволен его

дисциплиной, нерегулярнос-

тью и качеством композитор-

ской работы, пропусками за-

нятий. Но что он может поде-

лать, если ему трудно живет-

ся, если приходится бегать

по разным работам, если не-

давно его единственная пара

обуви совсем расплавилась

в духовке газовой плиты,

куда он ее положил, чтобы

подсушить. Вот и сегодня он

с трудом представляет, как

он будет играть и петь свой

вокальный цикл, потому что

весь рот и гортань у него

обожжены горячей картош-

кой, которую он имел не-

осторожность второпях за-

глотнуть. Так, изрядно шам-

кая и шепелявя обожженным

языком, показывал Гаврилин

в тот день членам кафедры

композиции свою теперь

ставшую классической «Пер-

вую немецкую тетрадь».

Меня еще тогда поразила

искренняя и страстная эмо-

циональность, фактурная

выделка, талантливость этой

музыки: это было первое гав-

рилинское произведение,

которое я услышал целиком.

Но профессор Евлахов на-

стаивал на ущербном каче-

стве этого сочинения. Мою

тревогу за судьбу Валерия

развеял Вадим Николаевич

Салманов, решительно всту-

пившийся за цикл Гаврилина

(и я поддержал друга). В ре-

зультате зачет состоялся».

Ныне это даже трудно

представить: за замечатель-

ное, ныне широко известное

музыкальное произведение с

трудом был получен аспирант-

ский зачет. Настоящая оценка

«Немецкой тетради» была еще

впереди.

Композитор Н.С.Лебедев

(1947-2000) вспоминал, как

проходила премьера «Немец-

кой тетради» в зале Ленин-

градского союза композито-

ров. Это было 20 января 1962

года. Тогда состоялся кон-

церт молодых авторов, боль-

шинство из них были еще сту-

дентами и аспирантами, о ко-

торых вскоре заговорили как

о «ленинградской волне» в

музыке шестидесятых годов.

Валерий Гавилин являлся

лишь одним из них. Но, как

пишет Н.С.Лебедев: «Гаври-

линская «Немецкая тетрадь»

выделялась большим своеоб-

разием и яркостью, что позво-

лило некоторым назвать его

вторым Свиридовым». Это

было уже признание, но еще

довольно узкое, среди спе-

циалистов. Широкой аудито-

рии имя Гаврилина продолжа-

ло оставаться неизвестным.

Кстати, Н.С.Лебедев, по-

ступив в музучилище при кон-

серватории, был учеником

Валерия Александровича и

вспоминает, что «преподава-

тель Гаврилин был в силу сво-

ей чрезвычайной одержимо-

сти замечательным. Все в

нем излучало талант. И в пре-

подавательской деятельнос-

ти он был неистов». Лебедев

добавляет: «Работать надо

было фактически по требова-

нию В.А. все свободное вре-

мя, исключая короткий сон,

причем по Джеку Лондону, то

есть 4 часа в сутки». Гаврилин

воспитал многих отличных

музыкантов. Но главным все

равно было, конечно, творче-

ство, создание собственной

музыки, что шло непрерывно.

Вот что предшествовало со-

зданию «Русский тетради» в

1964 году: кантата для хора

«Мы говорили об искусстве»

на слова В.Гаврилина, увер-

тюра C-dur для симфоничес-

кого оркестра, ария для

скрипки и фортепиано, струн-

ный квартет № 3, адажио для

струнного оркестра, «Пасса-

калья» для струнного оркест-

ра, интермеццо для симфо-

нического оркестра, две пье-

сы для скрипки и фортепиа-

но, сюита для двух фортепи-

ано «Метро», песни « В пути»

(стихи О.Высотской и А.Хме-

лика), «Всадник» (стихи

С.Михалкова).

Это все как бы ступени к

«Русской тетради». И вот 1965

год. В этом году в русской му-

зыке было создано непрехо-

дящее гаврилинское творе-

ние.

«Русская тетрадь». Вокаль-

ный цикл для меццо-сопрано

и фортепиано. Слова народ-

ные. Посвящение: «Это сочи-

нение я посвятил памяти уче-

ника 10-го класса 4-й ленинг-

радской школы-интерната

Руслана Пармёнова».

1. «Над рекой стоит кали-

на»; 2. «Страдальная»; 3.

«Страдальная»; 4. «Зима»; 5.

«Сею-вею»; 6. «Дело было»; 7.

«Страдания»; 8. «В прекрас-

нейшем месяце мае».

Сам Валерий Александро-

вич так характеризовал свое

сочинение: «Это песни-воспо-

минания. На народные тексты,

собранные в Ленинградской,

Вологодской и Смоленской

областях (я участвовал в этих

фольклорных экспедициях).

Что же касается музыки, то

фольклорных цитат (народных

мелодий) в ней нет. Но она не-

посредственно связана с ин-

тонациями народного творче-

ства. Использованы здесь

разные песенные жанры. За

внешне спокойной песней о

первом свидании (но и в ней

уже есть предчувствие тоски:

«Буду ждать парня, ждать пар-

ня, ждать») идет будто бы ча-

стушка, игровая попевка «Что,

девчоночки, стоите?», в ней

как бы мимоходом проскаль-

зывают слова: «Он уехал дале-

ко»... Еще неясно, что разго-

вор идет о смерти любимого

человека. Потом опять воспо-

минание о свидании. Реально

ощутимая тоска перемежает-

ся с галлюцинациями: «Я

жена, жена мужняя!» - поет ге-

роиня, поет упрямо, как бы

уговаривая себя... И вдруг

сентиментальный романс, и

она видит себя в саду, а на-

встречу «девки идут, цветы

несут» (это зимой-то!), и ря-

дом, как рефрен, навязчивая

идея: «холодно, холодно

мне»... «Я жена мужняя!» - уже

торжественно, гордо возгла-

шает героиня в заключитель-

ной песне «В прекраснейшем

месяце мае». И только в эту

минуту ударяет похоронный

колокол... Вот так и построе-

на «Русская тетрадь»...»

Но невольно возникает

вопрос - как может быть тема

смерти городского юноши, не

имевшего никакого отноше-

ния к фольклору, сельской

жизни, не успевшего познать

любовь, связана с песнопени-

ями, вложенными в уста сель-

ской девушки (скорее всего,

девушки прошлого времени),

с ее исконно народными пред-

ставлениями о любви, притом

несостоявшейся, трагичес-

кой? И на это, на мой взгляд,

нет ответа, объяснения, толко-

вания. Это необъяснимо, по-

тому есть единственное

объяснение - чудо.

Но, создав шедевр, Гаври-

лин испытал сначала немалые

трудности. Г.Г.Белов вспоми-

нал: «Позднее мне Валерий

говорил, как трудно шло при-

знание «Русской тетради» у ее

первых исполнителей: Юрене-

ва и ее постоянный концерт-

мейстер (пианистка Салтыко-

ва) швыряли автору его ноты.

Им не нравилась сюжетная

канва, либретто они считали

грубым и даже неприличным

по тексту, вокальная партия

казалась неисполнимой, не-

довольство вызывало и фор-

тепианное сопровождение.

Представляю, какого психи-

ческого напряжения стоило

ему все это выдержать и уго-

ворить исполнителей довес-

ти работу над циклом до кон-

ца.

А потом, после всех этих

мытарств и неприятностей, -

перелом, сенсация, триумф.

Сюда цитирую Г.Г.Белова:

«Хорошо помню первое (для

автора, очевидно, пробное)

исполнение четырех фраг-

ментов «Русской тетради»

весной 1965 года в Малом

зале консерватории им.

К.Н.Глазунова. Как это было

ошеломляюще по свежести

стиля, мощности темпера-

мента, новизне певческих

приемов, яркости колорита!

Зал взорвался аплодисмента-

ми. Вероятно, то был первый

крупный публичный успех Гав-

рилина. Затем состоялось

прослушивание «Русской тет-

ради» целиком - на правлении

ЛО Союза композиторов, где

впервые обозначились сто-

ронники и противники его

творчества. А в декабре этого

же года - демонстрация цик-

ла в Москве на Декаде ленин-

градской музыки: так нача-

лась слава Гаврилина».

Профессор М.Г.Бялик, сек-

ретарь Союза композиторов

России, пишет: «Мне не за-

быть премьеры «Русской тет-

ради» в Москве. Завершался

большой фестиваль ленинг-

радской музыки. Все офици-

альные события уже состоя-

лись, произведения, создан-

ные маститыми, прозвучали,

критические отчеты написа-

ны. Оставались лишь торже-

ственный правительственный

прием с возлияниями и уго-

щениями да перед ним камер-

ный концерт с малознакомы-

ми композиторскими имена-

ми. Вот в этом концерте Юре-

нева с Салтыковой и исполни-

ли «Русскую тетрадь». Эффект

был потрясающий. Многое из

того, что прозвучало ранее и

показалось весьма ярким, по-

блекло, восторженный прием

со стороны музыкантов и пуб-

лики затмил успех остального.

Потребовался иной критерий

оценки всего фестиваля, и ре-

цензенты бросились переде-

лывать уже законченные обо-

зрения. Каким счастливым

был Свиридов! На приеме он

не уставал делиться с окружа-

ющими своей радостью от по-

явления близкого ему по духу,

но притом совершенно само-

бытного таланта. С тех пор и

до конца своих дней Георгий

Васильевич оставался пре-

данным другом своему млад-

шему коллеге и сделал ему

много добра».

Как вспоминает певец

Э.Хиль, Г.Свиридов сказал:

«Появился гениальный компо-

зитор». Дружба творческая и

человеческая двух выдающих-

ся композиторов - особая

тема.

Но вокруг «Русской тетра-

ди» возникли споры, о ней

спорят и ныне. И будут еще

спорить. И мнения будут не-

однозначные, как и тогда, в

60-е годы.

Д.Д.Шостакович тогда пи-

сал в письме Мариэтте Шаги-

нян: «Мне жаль, что Вам не по-

нравилась «Русская тетрадь»

Гаврилина. Мне кажется, что

это исключительно талантли-

вое и интересное произведе-

ние».

Тем не менее неприятие со

стороны некоторых критиков

было очевидно. М.Г.Бялик

указывает: «Была еще катего-

рия недоброжелателей, кото-

рые не способны были понять

и оценить ценность из-за

собственной ограниченнос-

ти. Судя о людях «по одежке»,

они видели в нем деревен-

ского паренька, фиксирую-

щего то, что подсказывает

ему наитие эдакого компози-

тора-интуивиста». Своеоб-

разная трактовка гаврилин-

ского творчества имеет мес-

то и у так называемых «дере-

венщиков», с которыми Гав-

рилин был долгое время ду-

ховно близок.

При очень высокой оценке

«Русской тетради» высказы-

ваются и такие суждения.

«Все основные произве-

дения Валерия Александро-

вича...  объединяет одна

чрезвычайно важная тема:

человеческого безумия. Наи-

более сильные и драмати-

чески напряженные страни-

цы его музыки связаны имен-

но с изображением челове-

ческих галлюцинаций, каких-

то сумеречных пограничных

состояний, бредовых виде-

ний...»

«Вот героиня «Русской тет-

ради». Ее мысли постоянно

перескакивают, путаются. Ни-

когда до конца неясно, в каком

времени, в прошедшем, на-

стоящем или будущем, нахо-

дится ее сознание (...).

Сперва героиня словно

обороняется от настигающих

ее ужасных видений, в кото-

рых образ зла приобретает

образ зимы. Она кричит и сто-

нет: «Не трожь меня, зима, не

боюсь я тебя!», а потом глухо

начинает твердить: «Я жена,

жена мужняя», постепенно пе-

реходя к торопливым, скоро-

говоркой, подлинно фольк-

лорным заклинаниям тоски:

«Повешу тоску на зеленый

сук» и т.д. Внезапно врывают-

ся грубые звуки городского

вальса. Вроде как танцевала

она когда-то с любимым, но

мы-то понимаем, что это

смерть отплясывает на костях

ее возлюбленного... Она тупо

воет, и ужас с новой силой ох-

ватывает ее существо, и гроз-

ный образ зимы вновь начина-

ет наступать. И уже непонятно,

слышим ли мы страшные, не-

человеческие ее вопли, или

это звучат голоса одолеваю-

щих ее бесовских сил». Безус-

ловно, тема безумия, темной

иррациональности челове-

ческой души имеет место в

творчестве Гаврилина, есть

она и в «Русской тетради». По-

добно тому, как она есть у Ба-

тюшкова, Гоголя, Достоевско-

го, Мусоргского, Верещагина.

Но темная сторона души в

творчестве Гаврилина, как и у

классиков, не преобладает,

она еще более вызывает по-

требность в свете, добре.

Лучшая исполнительница

«Русской тетради», выдаю-

щаяся певица Зара Долуха-

нова, говорила, что этот цикл

неизменно оказывал светлое

действие на души людей, в

том числе и зарубежных слу-

шателей. Зара Долуханова

приезжала с гастролями и в

Вологду. Более тридцати лет

назад в «Красном Севере» я

напечатал интервью с ней, в

котором замечательная пе-

вица сказал так: «Я много

пела «Русскую тетрадь».

Мало сказать, что я ценю это

произведение. Я не знаю ни-

чего выше в современной во-

кальной музыке этого цик-

ла».

Присуждение в 1967 году

Государственной премии

имени Глинки В.А.Гаврилину

за «Русскую тетрадь» было на-

циональным признанием. Но

возникли и зависть, и сопер-

ничество. Н.Е.Гаврилина в

разговоре со мной вспомина-

ла: «После «Русской тетради»

Валерий Александрович ска-

зал: «У меня появились друзья

и враги. И я понял, что как ком-

позитор я состоялся». Ему

было тогда всего 28 лет.

Продолжение следует.

Продолжение.

Начало в номерах от 26 января,

16 февраля, 22 марта,

19 апреля, 27 мая, 24 июня.

ОБЪЯСНЕНИЕ ОДНО - ЧУДО

В.А.ГАВРИЛИН. Август 1965 г. В кругу благодарных слушателей.

Малый зал Московской консерватории. В артистической с З.ДОЛУХАНОВОЙ, Н.НОВИК,
Р.ХАРАДЖАНЯНОМ.

«РОССИЯ»
ВСЕГДА С ТОБОЙ!
Одна из старейших страховых компаний

страны стремится вернуть позиции лидера
страхового рынка Вологодчины

В Музее исто-
рии российского
страхования есть
любопытный экс-
понат, датирован-
ный еще девят-
надцатым веком.
На небольшой ме-
таллической дос-
ке по-французски
выгравировано
« C O M P A G N I E
RUSSIA» («Компа-
ния Россия»). Ока-
зывается, в конце
п о з а п р о ш л о г о
века такие доски
украшали многие богатые дома в Париже, где работало француз-
ское отделение страховой компании «Россия». И не только в Па-
риже. Крупнейшее страховое общество страны, созданное в
1881-м году монаршим постановлением императора Александ-
ра Третьего, было представлено почти во всех европейских сто-
лицах! А уж в самой России филиал этой организации можно было
найти в любом губернском центре. В Вологде, например, пред-
ставительство компании «Россия» торжественно открылось в
1900 году и успешно работало вплоть до середины двадцатых,
когда все страховые организации были слиты в единый «Гос-
страх». В лучшие годы клиентами Вологодского филиала числи-
лись крупные мануфактуры и банки, десятки тысяч вологжан стра-
ховали здесь имущество от «ограбления, затопления и пожара»...

Возрождение «России» началось в 1990 году, когда государ-
ство рассталось со своей монополией на этот вид деятельности.
В 2007-м «Россия» вновь пришла в Вологду, а недавно директо-
ром Вологодского филиала компании был назначен один из опыт-
нейших страховщиков нашей области, многолетний руководитель
группы компаний «Медстрахсервис» Олег Хамичев. К нему я и
пришел за подробностями...

- Олег Викторович, без малого пятнадцать лет вы воз-
главляли самостоятельную компанию, имевшую устойчи-
вые позиции и высокий авторитет в нашем регионе. И вот
вы отказываетесь от «автономного плавания» и присоеди-
няетесь к большой флотилии. Чем вызвана эта перемена
курса?

- Все очень просто. Страховой рынок России перешел от этапа
становления к этапу бурного развития. Одно лишь ОСАГО попол-
нило ряды страхователей миллионами автолюбителей. Устойчиво
растет спрос и на другие виды страхования - имущественное, ме-
дицинское, транспортное. Адекватно увеличиваются и риски стра-
ховых компаний. Ну, самый элементарный пример из области
КАСКО (добровольного страхования транспортных средств). Ка-
ких-нибудь десять лет назад львиную долю застрахованных машин
составляли «Жигули» и «Волги», а сегодня даже в нашей неболь-
шой Вологде не в диковинку страховой полис на «Лексус» или «Лэнд
Ровер», которые стоят миллионы рублей. Очевидно, что время ма-
леньких, но гордых страховых компаний уходит в прошлое. Насту-
пает эра мощных структур федерального масштаба, гарантирую-
щих клиентам компенсацию даже очень крупного ущерба. И стра-
ховая компания «Россия», располагающая миллиардным уставным
капиталом, связанная партнерскими узами с богатейшими стра-
ховщиками Европы, участвующая в крупнейших страховых ассо-
циациях страны (Всероссийском союзе страховщиков, Ассоциа-
ции страховщиков топливно-энергетического комплекса, Ассо-
циации авиационных и космических страховщиков и т.д.), - вот пре-
красный образец страховщика современного типа!

- «Россия» - патриарх отечественного страхования. Но хо-
телось бы подробнее узнать о сегодняшнем дне компании.

- Благодаря усилиям генерального директора компании Алек-
сея Владимировича Разуваева и его команды «Россия» вышла в
лидеры национального страхования. Сегодня в «портфеле» ком-
пании свыше 100 видов страховых услуг для юридических и физи-
ческих лиц - от страхования имущества и жизни граждан до стра-
хования персонала предприятий и добровольного медицинского
страхования. На официальном сайте ОСАО «Россия» упомянуты
лишь некоторые крупные клиенты компании: Пенсионный фонд
России, «Альфа-банк», Новороссийский морской порт, корпора-
ция «Эрикссон» и другие.

Развивается и работа с частным страхователем. Этому способ-
ствует структура компании. Акционерное общество «Россия» пред-
ставлено 340 филиалами и клиентскими офисами по всей стране.
Причем страховой полис от «России» универсален: он действует в
любом регионе, где есть представительство компании.

- Проще говоря, с полисом ОСАО «Россия» житель Волог-
ды сможет получить страховую услугу не только в своем
родном городе, но и в Москве, Казани или Владивостоке?

- ...И, кроме того, в Череповце, Великом Устюге, ряде других
райцентров Вологодчины, где клиентские офисы «России» будут
работать на базе бывших представительств компании «Медстрах-
сервис-Вологда». Как видите, ветеран вологодского страхования
никуда не исчез - он органично влился в крупную федеральную
структуру. Соответственно, все агентские договоры, обязатель-
ства перед застрахованными, профессиональные кадры - все, что
накоплено «Медстрахсервисом» за двадцать лет, переходит «по
наследству» к страховой компании «Россия»...

- В последние годы приоритетом «Медстрахсервис-Во-
логда» было добровольное медицинское страхование. Что
изменится после присоединения к ОСАО «Россия»?

- ДМС было и остается для нас особым направлением. Тысячи
наших клиентов пользуются прекрасным лечебно-оздоровитель-
ным центром в Соколе. А в будущем году мы планируем откры-
тие современного лечебно-диагностического центра в Вологде
(строительство здания у перекрестка улиц Чехова и Челюскин-
цев идет полным ходом). «Россия» стала стратегическим инвес-
тором этого проекта, и со временем клиенты компании смогут
по достоинству оценить возможности новейшей аппаратуры, ко-
торой будет оснащена клиника. Но это не значит, что другие виды
страхования окажутся отодвинутыми на задний план. В нашем
филиале доступен полный спектр услуг, предоставляемых ком-
панией «Россия»...

Михаил ЛЬВОВ.

Лицензия Федеральной службы страхового надзора
№ С 000277 от 12 марта 2006 г.

СТРАХОВОЙ РЫНОК
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вологодское агентство страхового
общества «Россия»  на Каменном мосту,
1900 год.

КОРОТКО

ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ НУЖНЫ

НОВЫЕ КАДРЫ
Как рассказали в отдельном батальоне ДПС област-

ного ГИБДД, сейчас идет набор молодых людей на офи-

церские должности инспекторов дорожно-патрульной

службы.

Кандидаты должны иметь водительское удостоверение,

диплом об окончании техникума или вуза. Они должны

быть прописаны в Вологде или в Вологодском районе.

Также обращаться в отдельный батальон могут только те,

кто прошел службу в Вооруженных Силах. Заявления со-

трудники ГАИ принимают по адресу: г.Вологда, ул. Сам-

мера, 6, кабинет 201.
По материалам ИА REGNUM.
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